

DIARIO DE PALMA.

MARTES 7 DE SETIEMBRE DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 24 de agosto.

El Monitor anuncia en estos términos la firma del convenio con la Bélgica. El domingo el ministro de Negocios extranjeros y los señores Fermin Rogier y C. Leidis, plenipotenciarios del rey de los belgas, firmaron dos tratados que serán recibidos con igual satisfacción por la opinión pública en Bruselas y en Paris. El primero de aquellos ratifica definitivamente entre la Francia y la Bélgica la recíproca garantía en las obras de la inteligencia y artes, reduciendo al mismo tiempo á una justa proporción los derechos respectivos impuestos sobre libros, papeles impresos, grabados y litografías. El segundo tratado sanciona algunas reducciones en el Arancel de Aduanas. Si el tratado literario da una entera satisfacción á los intereses tan numerosos y respetables de la propiedad intelectual, el arreglo mercantil que se terminó el mismo día tendrá por efecto, á no dudarlo, el consolidar y estender los cambios provechosos que se verifican ya entre ambos países.

— Dice el mismo periódico: Hemos recibido noticias de Constantinopla del 10, anunciando que Fuad Effendi ha sido nombrado ministro de Negocios extranjeros; que nos habia dado completa satisfacción en lo relativo á Tripoli, y que se mostraba en muy buena disposición para acceder á todas nuestras otras demandas.

— Las últimas tempestades han causado inundaciones en los departamentos del Ródano y de Isere, siendo invadidos por las aguas algunos campos de Lion, pero el gobierno ha recibido el siguiente parte telegráfico dando noticias favorables:

«Lion 23 de agosto á las 7 de la tarde: El Ródano va bajando. No ha sido posible cerrar la brecha abierta á lo largo del campo grande, pero el agua en este punto solo tiene de fondo 16 á 16 centímetros. El daño causado no es tan considerable como se temia en principio: Brotteaux y la Guillotiére fueron protegidos por el dique que rodea los fuertes, solo han sido socabadas tres ó cuatro casas y venidose al suelo. El llano de Condien ha sido casi todo inundado.»

— La fiesta celebrada en Cambray, que ha presidido el el cardenal Wiseman, era para celebrar el cuarto aniversario secular de Nuestra Señora de Gracia, que fué colocada sobre una de las puertas de la ciudades donde habia sido quitada en 1793. La imagen de la Virgen fué llevada allí procesionalmente, asistiendo á mas de Su Eminencia el arzobispo de Cambray y los obispos de Nevers y Angers.

— El Diario del Ain, dice que en la comida dada el 15 por el vizconde de Chambran, el prefecto del Jura, propuso el siguiente brindis: «Al príncipe y al emperador» haciéndolo preceder de las siguientes palabras: «Caballeros, celebramos la fiesta de San Napoleón: me levanto para

proponeros un brindis en honor al mismo tiempo del emperador y rey Napoleon I, y del príncipe Presidente Napoleon II.» Hallábanse presentes en el convite cincuenta personas, y entre ellos el general Herbillon, el obispo de San Claudio y los principales miembros del clero, magistratura, ejército y municipalidad.

— El general Magnan, comandante en jefe del ejército de Paris, ha salido hoy para Strasburgo, á donde va á tomar parte en los trabajos del Consejo general.

— Por decreto del 22 de agosto, los consejos de distrito se reunirán el 20 de setiembre próximo para la segunda parte de sus sesiones, cuya duración queda fijada á cinco días.

— El embajador de Francia en España, el general Aupick, debe tener con el ministro de Negocios extranjero, dice la Patria, una conferencia para tratar de la cuestion de límites de las fronteras. El gobierno frances pide, segun dicen, al gobierno español esplicaciones sobre la medida tomada por el marques de Miraflores para la disolucion de la comision especial.—El marques de Miraflores, en efecto, tomó esta resolución en el momento en que el gobierno frances acababa de proponer un arreglo que ponía á cubierto la dignidad nacional sin perjudicar los intereses de los habitantes de las fronteras. Esta proposición ha quedado sin respuesta. Se puede esperar, atendido el carácter conciliador del señor Bertran de Lis, ministro de Negocios extranjeros, que las cosas se arreglaran, y hasta se le cree dispuesto á aceptar este arreglo.

— Se anuncia que han empezado de nuevo las negociaciones entre la Francia y la Cerdeña para arreglar la cuestion del enlace de los caminos de hierro de los dos países.

— Desde el 10 de abril, día que por primera vez se dió un aviso motivado á un periódico, *El Independiente del Oeste*, las autoridades competentes han dado cincuenta y tres amonestaciones á 48 periódicos; en este número cuatro periódicos de Paris figuran por cinco amonestaciones. Ademas se ha suspendido un periódico de Paris por dos meses, despues de una condena judicial, y otro de Tolosa, tambien ha sido suspendido por dos meses, despues de dos amonestaciones.

El general Haynau en Bruselas. Noches pasadas, á eso de las nueve, el general Haynau se hallaba en el concierto de Wauxhall. El general Haynau tiene una fisonomía y un tipo de facciones, que una vez hecha la descripción se le reconoce fácilmente. Su cabeza angulosa, su cara ancha huesosa, la nariz encorvada, su mirada severa, sus largos bigotes canos poco poblados pero muy largos, pues le bajan hasta el pecho, son datos demasiado notables para ser reconocido fácilmente. El general Haynau llevaba un sombrero gris hundido hasta las cejas, lo que contribuía á dar á su fisonomía un singular aspecto.

Señalado en la multitud por algunas personas el general Haynau, se vió muy pronto el blanco de la atención

general. Alzáronse á su alrededor algunos marmollos, y despues algunos silvidos y gritos de: *Fuera el verdugo.*

El general Chazal se dirigió á él y le estrechó la mano, lo cual dió lugar á otra silva y á nuevos gritos.

Al momento un gran número de agentes de policía, á las órdenes de un comisario, se mezclaron con la multitud para impedir que continuasen los gritos, y se hicieron algunas prisiones.

Un abogado belga fué la primer persona á quien se arrestó, y el general Chazal dijo entonces al general Haynau: «Acaban de prender á uno, pero os garantizo, general, de que no es un belga.»

M. Chazal se equivocaba. Algunas personas que se hallaban á su lado, decian, dando un sentido mas significativo á sus palabras: «Son los refugiados franceses los que gritan.» Esto era falso, pues no habia precisamente en la reunion refugiados franceses.

Esta escena duró mucho tiempo. El general Haynau y el general Chazal continuaron paseándose por medio de la multitud que se apartaba á su paso: iban seguidos por un oficial de lanceros y por cuatro soldados del cuerpo de cazadores.

En fin, á eso de las nueve y media terminó el concierto, y el general Haynau salió acompañado del general Chazal. Entonces la multitud se aumentó, y los gritos de *¡fuera el verdugo!* se oyeron por todas partes. Se hicieron algunos nuevos arrestos; pero las personas arrestadas fueron puestas en libertad despues de reconocer que eran belgas.

La multitud escoltó así al general hasta la fonda de Flandes, donde se apeó. De tiempo en tiempo volvian á oirse los mismo gritos. En la calle Real una señora se acercó á él y le gritó *¡hiena!*

— Cuando el general Haynau entró en la fonda, estalló una nueva gritería, despues de lo cual la multitud se fué retirando poco á poco.

Durante todo el día siguiente y por la noche, el general recorrió las calles de Bruselas, y aun volvió á Wauxhall para asistir al concierto, recibiendo en todas partes muestras de un manifiesto aborrecimiento. Como se habia notado que muchas personas le seguian, iba vigilado por algunos agentes de policía disfrazados.

A las nueve el general volvía á la fonda de Flandes, donde se despidió de los oficiales que le acompañaban cuando la policía prendió á dos personas que le seguian de cerca; eran estos un escribiente y un sastre, los que fueron puestos en libertad despues de haber comparecido ante el comisario de policía.

Desde las diez hasta las doce de la noche la gente se reunió delante de la fonda, prorumpiendo en los gritos de: *Tigre! hiena! verdugo de mujeres!* etc.

Los agentes de policía, tanto de uniforme como de paisano, recorrían la plaza Real donde se halla situada la fonda, é invitaban á los grupos á que se disolviesen.

Sin duda á consecuencia de órdenes dadas por la autoridad, no se ha hecho ningun nuevo arresto.

El punto militar de la gran guardia se hallaba preparado á prestar auxilio á la policía, pues corrían voces de que debia darse una cerrada moustro. A las doce de la noche todo el mundo se fué retirando.

Se asegura que el general Haynau habrá ya salido de Bruselas, pues le han aconsejado que así lo haga.

Noticias nacionales.

MADRID 1º DE SETIEMBRE.

Se han verificado algunos nombramientos para el consejo de Ultramar. Tenemos entendido que los señores Paz y Membiela y Mesa, han sido nombrados consejeros, ordinario el uno y extraordinario el otro de este alto cuerpo. Como el señor Mesa se encuentra hoy día desempeñando la interinidad de aquella superintendencia, en Madrid el conde de Villanueva, parece que su vacante en el consejo será ocupada por el señor Irizar, antiguo magistrado en Filipinas.

— Hoy (28) ó mañana debe llegar á Madrid el señor Enriquez, que últimamente fué propuesto para gobernador de esta corte y de la provincia de Málaga. También debe llegar en breve el brigadier Pinzon.

— El duque de Riánsares estará en Madrid el 4: el 7 marchará con toda su familia para Tarragona, y despues pasará á Valencia á fines de setiembre.

— A esta fecha debe hallarse en Madrid la comision de que nos habló en su carta nuestro corresponsal de Santander:

Santander 26 de agosto.

En la diligencia de este día parece sale para esta corte una comision mista del Ayuntamiento y concesionaria de nuestro ferro-carril.

Se compone de los señores D. Luis Gallo Alcántara, alcalde primero; D. Indalecio Porrua, regidor; D. N. Prieto Labad, idem; D. Cornelio Escalante; D. Vicente Trueba Cosio.

Van con objeto de ver cómo desaparece esa incógnita que tiene paralizadas casi las obras de nuestro ferro-carril, y al mismo tiempo para dar gracias á S. M. por el regalo que ha hecho á este ayuntamiento enviándole su retrato y el de su augusto esposo.

— Al *Avisador malagueño* le dicen de Antequera con fecha 24:

Como acontece generalmente en este punto en época de ferias, ha habido una desgracia que lamentar, de esas que afectan á la moral y cuya repeticion es hoy por desgracia harto frecuente: en la tarde del segundo día de feria, 21, en lo mas concurrido del mercado, se trabó una disputa por dos hombres, al aparecer gitanos, resultando la muerte del uno inferida por el otro, que navaja en mano consiguió buscar la huida por entre la multitud que á su aproximacion le abria paso, cual si fuese un toro en desbandada, dando con ello lugar á su desaparicion. Mentira parece que esto ocurriera á la vista de tantos curiosos, que no solo dejaron perpetrar el hecho, sino que por ese instinto que reina entre los mas de proteger al criminal á presencia de la fuerza armada, dieron ocasion al culpable de hurlar la activa persecucion de los soldados de caballería que mas cerca estaban, indicándoles una direccion diametralmente opuesta á la que llevaba el homicida, por lo que no pudo ser habido.

— Hemos recibido hoy (28) noticias de Portugal dos días posteriores á las últimas que publicamos.

El *Diario do Governo* publica el decreto de dimision del señor Seabra, encargando interinamente el ministerio de Justicia y Negocios eclesiásticos al señor Rodrigo de Fonseca Magalhães. El mismo periódico publica tambien otro decreto suspendiendo la ejecucion del de 7 del actual sobre administracion judicial, y nombrando una comision para que proponga una nueva reforma sobre este particular.

— En la provincia de Córdoba los criminales

llevan hasta el mas alto punto su osadía. En la noche del 16 fué asaltado el cuartel de la guardia civil en Cabra, aprovechándose de la ocasion de hallarse fuera los individuos de aquel cuerpo en persecucion de los bandidos. El alcalde se personó inmediatamente en el citado cuartel, logrando capturar á los autores del atentado, de los que el principal es un antiguo ladrón de gran sagacidad, todos los que están ya á disposicion de la autoridad competente.

— Escriben de las provincias Vascongadas que el gobierno no ha tenido por conveniente autorizar la reunion de las juntas generales que debian celebrar las tres provincias hermanas para tratar de la cuestion de fueros. Esta cuestion se tratará en Madrid tan luego como lleguen los comisionados de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya.

— Parece que se ha regularizado el servicio de los vapores que hacen la travesía de Málaga á Londres, tocando en Cádiz, la Coruña y Santander. En adelante verificarán este viaje dos veces al mes.

El 31 debe llegar á este puerto uno de los indicados buques, el *Martin*, de fuerza de 300 caballos, el cual saldrá á las veinte y cuatro horas para Cádiz, á los tres días de navegacion.

Los precios del transporte son arreglados: y hay noticias satisfactorias, asi acerca de la calidad de los buques y su estado, como en cuanto al trato que se dá á los pasajeros.

Se hallan en bahía dos vapores franceses que han llegado hoy.

— Leemos en el *Correo de Andalucía*, periódico de Málaga:

«En la tarde del sábado, uno de los presidiarios que trabajaba en la punta de la farola, bajó hasta cerca del agua, situándose en una de las grandes piedras que hay en ella, con un objeto particular, á poco, una ola enorme invadió el terreno en que se hallaba, cubriéndolo y arastrándolo al mar: en el momento de caer al agua, algunos compañeros se arrojaron tambien con el fin de salvarlo; pero, efecto sin duda de los grillos y cadenas que les impedian el libre uso de los piés, no solo no consiguieron su empeño, sino que viéndose próximos á ahogarse, abandonaron al primer paciente, que desapareció de su vista sin que hasta ahora haya sido descubierto, ni encontrándose el menor vestigio de su existencia. Se hacen vivas gestiones con este objeto.»

— Escriben de Pamplona que la disolucion de la comision de límites es ya un hecho consumado, asi como lo es el haber agraciado S. M. con dos grandes cruces á los señores Campuzano y baron de Bigüezal, hoy conde de Guendulain, presidente el primero, é individuo el segundo de aquella.

— El Ilmo. Sr. Obispo de Puerto-Victoria saldrá de Madrid pasado mañana con direccion á Santiago de Galicia, donde permanecerá muy poco tiempo, marchando en seguida á Londres para emprender el viaje á la Australia en los primeros días de octubre próximo.

— Viuiendo una diligencia de Bayona á Madrid hace dos días, tuvo que detenerse en el camino por haberse incendiado una de las ruedas á causa de la rotacion acelerada. Este incidente, por fortuna, no tuvo consecuencias desagradables.

— Las lisonjeras esperanzas que el Aragon tenia fundadas en la proyectada navegacion del Ebro, serán en breve una realidad. Las obras de este colosal proyecto se inauguraron el día 25 á las inmediaciones de Amposta, con asistencia de la municipalidad, concesionario de la navegacion, señor Poucert, Mr. Leforme, ingeniero en jefe

de la sociedad, Mr. Debrousse, empresario general de las obras, Mr. Fremaux, ingeniero del empresario, MM. Viry, Cordier, Legrand, contratistas parciales, el jóven abogado don Meliton Ferrús y otras personas notables.

— Concluido el acto, el concesionario Poucert quiso solemnizarlo con un espléndido banquete al que fueron invitados todos los que habian asistido á la inauguracion.

Un pequeño incidente ha hecho que se paralice al día siguiente las obras. El Ayuntamiento que habia asistido á la inauguracion, y que ningun obstáculo presentó á ella, ha exigido que las obras se suspendan hasta que el concesionario exhiba los títulos. De manera, que las obras no comenzarán realmente hasta que hayan sido aprobados por el gobierno los estatutos de la compañía que ha tomado á su cargo la considerable empresa de hacer navegable el Ebro desde Zaragoza hasta los Alfaques. Este asunto pende del exámen del Consejo Real, y es de esperar del reconocido celo de este cuerpo que no tardará en quedar despachado.

— Las provincias y corporaciones interesadas en la direccion del ferro-carril del Ebro al Bidasoa, empiezan á discutir cuál será la mas conveniente. El ayuntamiento y junta de comercio de San Sebastian, considerando que la direccion por Navarra y Vitoria es la mas corta y acertada, mientras que por Bilbao ofrece dificultades que califica de insuperables, han elevado una esposicion á S. M. en favor de esta línea, que dice presenta la triple ventaja de brevedad, economía y utilidad.

Segun estas corporaciones, en la línea por Navarra y Alava no hay que salvar mas que la divisoria entre estas provincias y la Guipúzcoa; en la línea por Bilbao hay que vencer desde el Ebro á esta villa dificultades bastante mayores que las que presenta aquella divisoria, y despues de vencidas, queda todavia por empezar el camino de Bilbao á Irun, infinitamente mas dificultoso que el del Ebro á Irun por Alava y Navarra.

— Al señor arzobispo de nuestra diócesis, dicen de Granada el 28, le ha sido enviado por el señor don Ramon Narvaez su magnífico carruaje de camino para que vaya á bendecir el hospital que bajo los auspicios de este general se ha creado en la ciudad de Loja. En la madrugada de este día ha salido de Granada nuestro ilustrísimo prelado; vendrán á recibirle hasta Láchar el señor Narvaez y una comitiva numerosa, se echarán á vuelo las campanas; habrá cohetes y música, y caminarán despues reunidos hasta Loja, donde el señor arzobispo celebrará de pontifical, haciéndose con toda solemnidad la bendicion de dicho hospital.

— El marqués de Albaida ha llegado á Londres.

— Ayer regresó á Madrid de su viaje á Francia y Bélgica el señor Cortina.

— La concesion del ferro-carril desde Játiva á Almansa, ha sido anunciada por telégrafo, causando en Valencia la mas viva alegria.

— Segun parece, cinco ó seis coroneles del ejército de la isla de Cuba, han sido promovidos al empleo de brigadier, contándose entre ellos los señores marqués de las Delicias y O'Reylle.

— El Ilmo. señor obispo de Puerto-Victoria, acompañado de su secretario el P. Garrido, salió anteayer tarde en la silla-correo con direccion á Santiago de Galicia.

— Habia llegado á Sevilla de paso para Sanlúcar y Cádiz el pianista Gottschalk.

— La riqueza que posee nuestro pais en materia de aguas minerales es verdaderamente pro-

digiosa. Todos los días se hacen nuevos descubrimientos que vienen á aumentar el número de los muchos y magníficos manantiales que tenemos. Ultimamente se han encontrado cerca del pueblo de los Corrales, partido judicial de Osuna, unas aguas minerales, de color apomado, saladas y de naturaleza sulfúrica, tan cargadas de sustancias que en su fondo forma una especie de betun como el de botas, y en su superficie una capa bastante gruesa como de magnesia azufrada. Por las observaciones hechas por los facultativos de aquel pueblo, dispusieron los baños á varias personas, que han curado de distintas enfermedades que padecian, y por los resultados habidos á esta fecha, puede asegurarse sin temor de errar, que dichas aguas, únicas en su clase, curan toda clase de úlceras, aun en el estado gangrenoso, fístulas, herpes y todo género de erupciones cutáneas, así como los flujos de sangre y dolores nerviosos.

Hasta ahora han estado en abandono absoluto, teniendo los enfermos que tomar los baños en una poza terrisa; pero el dueño de ellas ha construido recientemente un recipiente de bastante estension, capacidad y decencia, en el que actualmente se bañan gran número de personas del pueblo y forasteros con admirable resultado en favor de su salud. Tambien parece que el mismo propietario se ocupa en promover el espediente ante el gobierno para que analizadas en debida forma se declaren baños públicos.

— El 26 varó en los corrales de la playa de Santa María un quechamarin, rastreado por la noche un largo trecho. El 27 por la mañana, estando ya á flote, se fué á pique, habiendo habido á su costado varias embarcaciones menores para darle auxilio.

— Las noticias de la salud de Chiclanero son poco satisfactorias. Segun ellas no podrá presentarse en plaza por ahora, de manera que casi se desespera de que haya en Barcelona corridas de toros hasta el 19 del actual. En dicha época deberá hallarse allí Julian Cisas, el Salamanquino, con su cuadrilla. Para el 14 se esperan los vichos que se hallan ya en camino, procedentes de tres de las mas acreditadas ganaderías de Andalucía.

— Del obispado de Avila escriben al *Católico* con fecha 20.

«Ya se nos ha comunicado de oficio la admision de la renuncia de nuestro dignísimo obispo de esta diócesis de Avila, y la eleccion de gobernador hecha por su cabildo, y que ha recaído en el venerable dean de la misma.»

— En la *España* se lee lo siguiente:

«No es exacta la noticia que han dado algunos periódicos, sobre el nombramiento del señor D. Agustín Perales, oficial del ministerio de Marina, para el cargo de secretario general de Palacio, pues no lo ha sido mas que para el de secretario de la mayordomía y de la etiqueta del mismo. Tampoco es cierto que haya prestado el juramento por su nuevo empleo.»

Palma 6 de setiembre.

Funcion de toros

EN LA TARDE DEL DOMINGO 5 DEL ACTUAL.

Para dar cuenta de una corrida de toros, mala por lo que dice relacion al público, pero para la empresa buena, útil, beneficiosa y de provecho, pues tuvo el gusto de ver llenada la plaza casi enteramente, sin que hubiesen arredrado

á los concurrentes las amenazadoras nubes, y el eco repetido del trueno que en los vecinos montes retumbaba, bastará emplear pocas palabras. El ganado estuvo muy lejos de ser igual al de la funcion anterior, patentizando bien á las claras que era el resto, el deshecho de la manada. Era flojo y endeble; apénas sentia el hierro, huía y no recargaba, con lo que no les fué mal á caballos y picadores, quienes apénas rodaron por el suelo; habiendo muerto un solo jamelgo, y sido herido algun otro. Los picadores es cierto provocaban á los bichos, muy á los centros del redondel, mas de lo regular; pero ya conocian con quienes se las habian; y la cuadrilla de á pié hizo lo que pudo, saliendo lo que saliere; habiendo tanta tardanza en despachar los brutos, que en ocasiones juzgamos faltaria tiempo para lidiar los últimos toros. En fin fué una funcion que no mereció mas honores ni mayor paga que una *corrida de novillos á 3 rs.* Y sin embargo los altos precios que rigieron eran acreedores á una funcion parecida á las que tienen lugar en las ciudades de Valencia, Zaragoza y Barcelona.—Si los que van á emprender, ó trataban á lo ménos de hacerlo, pues no nos consta si han variado de sentir, la construccion de una nueva plaza sólida y permanente, no acaban por hacer el sacrificio de proporcionarnos mejores toros y mejores cuadrillas que las que hemos visto por aquí; nada se habrá conseguido, ni reportádose mejora alguna, ni habrémos en fin progresado lo mas mínimo en este ramo importante; lo cual podria ser en todo caso asequible haciendo venir de una vez los toros suficientes para tres corridas seguidas, haciendo descansar el ganado uno ó dos días, y abandonando la práctica de dar funcion tan solo los domingos. Supuesto que el tiempo es una riqueza para las famosas cuadrillas, que de cien puntos diferentes son solicitadas con ahinco, no se avendrán nunca á estarse aquí paradas un mes entero, con gran pérdida de sus intereses; pero sí podria acaso recabarse, si tan solo su permanencia entre nosotros tuviese que ser de una fugaz semana. ¿Pero y hemos de acostumar al pueblo, y darle ocasion de que pierda parte de su jornal durante el espacio de algunos días? ¿Y por qué no? Ese menoscabo en sus intereses y en los de sus amos ó maestros queda harto resarcido con la nueva civilizacion que se nos introduce en casa, y con desterrar la barbarie que en ella reinaba, y con soltar finalmente el *pelo de la dehesa.*

Habrémos terminado estas líneas sin mentar los nombres del ganado ni las suertes de ayer. ¿Pero tratándose de unos bichos sin edad conocida, que debieran haber permanecido aun en sus ganaderías un par de años siquiera, para tener el honor de divertir á todo un público á fuer de toros bravos y hechos; y tratándose de una compañía, que seguramente no es contada en el número de las cuatro ó cinco que tienen nombre, y que la prensa consigna en sus páginas y propaga por todas partes; no ocupándonos de unos maestros en el arte, ¿á qué pedirles cuenta de sus acciones buenas ó malas, ó medianas? ¿si estas dejan de mentarse y pregonarse, perderá por esto nada la posteridad? ¿nos hará de ello un cargo? Los toros al cabo no salieron ayer de la plaza vivos; y los muchachos tuvieron ejercicio y recibieron práctica en su profesion un día mas.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Ramon Gonzalez, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

El Sr. Juez de primera instancia de este partido ha señalado el día 9 de los corrientes á las once de su mañana, en los estrados de este Juzgado, para el remate de una casa consistente en un traste, dos pisos, porche y azotea, y demas pertenencias, sitas en esta ciudad, parroquia de Santa Eulalia, y calle llamada la Carnicería, señalada con el número 25, de la manzana 115, propia de Bárbara Moll. Palma 6 de setiembre de 1852.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomas.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Vapor español Mallorquin, cap. D. Gabriel Medinas, de Barcelona, con quincalla, drogas y otros.

Palma 6 de setiembre de 1852.—José Peñaranda.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 7 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del día, el miércoles 8 á la una de la tarde para Barcelona, y á las cinco de la misma para Iviza. Palma 5 de setiembre de 1852.—P. A. D. A. E. I.—José G. Pecellin.

ACADEMIA QUIRÚRGICA MALLORQUINA.

Esta academia para solemnizar el quinto aniversario de su instalacion celebrará sesion pública el día 8 del presente mes á las doce de la mañana en el edificio del Estodio general.

Despues de una breve reseña histórica de las últimas ocupaciones académicas, el socio de número D. Antonio Nicolau inaugurará con un discurso los próximos. Palma 6 de setiembre de 1852.—José Enseñat, secretario de gobierno.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia.

SAN ANASTASIO.

Este glorioso siervo de Dios, armado con el escudo de la fe, padeció en Agulega con heroica constancia los mas exquisitos tormentos, hasta dar su vida en testimonio de la religion de Jesucristo.

SANTA REGINA, VIRGEN Y MARTIR.

Despues de haber sufrido esta santa muchos tormentos fué decapitada por la fe en Aliza, antiguamente vasta ciudad llamada Alexia, famosa por el sitio que la puso César, y ahora pequeña poblacion de la diócesis de Autun en Borgoña. El martirio de Regina acaeció en la persecucion de Decio, año de 251. Sus reliquias se guardan con gran devocion en la próxima abadía de Flavigny, una legua distante, á donde fueron trasladadas en el año de 864 y donde se han hecho famosas por sus milagros y peregrinaciones. Nació dicha santa en el reino de Portugal, de padres nobles y piadosos cristianos, y al sufrir el martirio vieron los circunstantes bajar del cielo una cruz y sobre ella una paloma que hablando con la santa dijo: «Dios te salve, Regina; por la constancia tienes aparejada la corona de la gloria.» Estando para espirar se le presentó segunda vez la paloma, y la dijo: «Ven Regina al descanso, bienaventurada eres pues mereciste esta corona.» Visto este prodigio se convirtieron ochenta y cinco personas.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana martes en la iglesia parroquial de Santa Cruz se dará principio á la solemne oracion de cuarenta-horas dedicadas á la Virgen del Buen Camino, esponsiéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor; y por la tarde á las seis y cuarto cantará la música solemnes completas, reservándose el Santísimo á las siete y media.

— En la de San Miguel al Ave María se cantarán completas á toda orquesta en preparacion á la fiesta de Ntra. Señora de la Salud.

El miércoles próximo 8 de los corrientes se celebrará en el castillo de Alaró una solemne fiesta con completas y misa cantada por la música y sermón, dedicada á la Virgen del Refugio.



PAQUETE DE VAPOR

EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS.

Saldrá para Barcelona el miércoles 8 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia: admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 1, cuarto entresuelo.



EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Tarragona laud S. Nicolás, de 26 ton., pat. Ramon Bauzá, con candeal, garbanzos y efectos.

Para Cádiz místico S. José, de 49 ton., patron José Pastor, con 7 pasajeros, aguardiente y efectos.

Para Barcelona javeque S. Francisco, de 40 ton., pat. Bartolomé Mesquida, con 11 pasajeros, candeal y efectos.



Una nodriza de edad de 52 años y la leche de 2 meses solicita cria para su casa sita en el arraval de Santa Catalina, donde darán razon preguntando por Ana Roca, que vive frente ses sitjes.

— Otra nodriza de 21 años de edad y la leche de ocho meses desea encontrar criatura para criar en su casa situada en la calle del Sitjar, molino de la sal, donde darán razon.

— En esta imprenta darán razon de la persona que el día 3 del actual estravió en el camino que de Binisalem conduce á esta ciudad dos camisas, un camisolin y cinco pares de calcetines, todo blanco y envuelto en op saquito listado.

— A últimos de la semana entrante saldrá para Mahon el javeque Union, su patron José Gelabert: admite carga y pasajeros. Darán razon en casa de D. Cristóbal Bannasar, calle de Santo Domingo.

— Se venden dos casas nuevas, una acabada de construir situada en el distrito de Son Moix, del término de esta ciudad, con dos pisos, uno bajo y el otro superior: tiene dos aljibes de agua pluvial, un establo y media cuarterada de tierra junta á ella, cercada de pared y sembrada de almendros. La otra situada en la villa de Esporlas y en la parte llamada la Vila nova, dividida en dos, una rústica y

la otra urbana, tambien con dos pisos: tiene un aljibe de agua pluvial, establo y cierta porcion de terreno cercado de pared, llamado corral. La venta de cada una de estas casas se hará tanto pagando el adquirente el importe total de ellas de una vez como á plazos, segun se convenga. Las personas que quieran comprarlas y adquirir pormenores sobre ellas podrán dirigirse á D. Antonio Gelabert, médico, que vive calle d'en Fil, ó d'el Ermitanet, núm. 15, piso 2º, cerca la fuente del Sepulcro.

— En el término de Establiments está para arrendar una casita de campo con su derecho de agua, y un trozo de tierra ó bien sin él, ventajoso para un eclesiástico por hallarse vecino al oratorio público del predio llamado Cas Vicari, en donde darán razon.

— Queda señalado el día 7 del actual á las ocho de la noche para el remate de una cuarterada de tierra poco mas ó menos poblada de árboles con casa rústica y urbana, fuente, cuadra, jardín y demas comodidades de pertenencias del Rafal Son Llull, término de esta ciudad.

HIGIENE DE LA BOCA.

Mr. Peyrusse, cirujano, dentista frances, examinado en España, profesor de *protesis dentaria*, acaba de llegar de Paris con un surtido de los mas completos y mejor escogidos, de todas las innovaciones conocidas en aquel precioso arte, tanto en dentaduras como en instrumentos de su invencion, los que han sido admitidos y premiados en la esposicion de Londres.

Dicho señor, ventajosamente conocido y acreditado en varias capitales de España y Francia, tiene el honor de ofrecer los frutos de sus estudios y trabajos á las personas que gusten favorecerle con su confianza: pone sin resortes ni ganchos los tan afamados DIENTES HOSANORES; como igualmente toda clase de dientes, inalterables, de última invencion, colocándolos sin dolor ni fluccion.

Compone, con ayuda de un célebre mineral *succedaneum*, los dientes dañados: este mineral, aplicado en frio y en un estado casi líquido, se endurece al momento y detiene los males de los dientes, y tambien los progresos de la carie.

Dicho señor hace todas las operaciones de su arte, y endereza las dentaduras mal alineadas de los niños.

Su gabinete estará abierto desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde, en la fonda de las Tres Palomas, donde tiene su residencia.—La permanencia en esta ciudad será de pocos dias.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 7 DE SETIEMBRE.

Sale el sol á las 5 horas y 58 minutos.

Pónese á las 6 y 22

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

11 h^s. 58 m^s. 5 s^s.

LIBRERÍA DE GUASP,

calle de Morey.

Véndese en ella:

DEFENSA DE LAS REGALÍAS

6 SEA

HISTORIA LEGAL

del expediente de un recurso de fuerza con motivo de la causa criminal formada contra una monja esclaustrada del convento de Arrepentidas de Barcelona.—Con una reseña histórica de la Jurisdicción eclesiástica, y de los medios de que se ha valido el Sacerdocio para sobreponerse al Imperio, por D. Carlos Raul, abogado de los tribunales del reino y del ilustre colegio de dicha ciudad.

Su precio 50 rs. vn.: son 20 entregas.

En ella hallanse de venta las siguientes obras, á un precio acomodado.

EPISCOPOLOGIO de la Santa iglesia de Mallorca escrito por D. Antonio Furió; un tomo en 8º marquilla de mas de 600 páginas, á 6 rs. en rústica y á 8 rs. en pasta.

EL MONITOR RELIGIOSO, 2 tomos, de mas de 460 páginas en 4º marquilla cada uno; á 20 rs. cada tomo en rústica, y 24 rs. encuadrado en media pasta.

VIDA DEL PADRE CATAÑY, por D. Antonio Furió: á 4 rs. en rústica y 6 en media pasta.

VIDA DEL BEATO ALONSO RODRIGUEZ, de la Compañía de Jesus, redactada por D. Antonio Furió; á 4 rs. en rústica, y 6 id. en media pasta.

MARTIROLOGIO para las islas Baleares y Pitinsas, escrito por D. Antonio Furió: 4 rs. en rústica y 6 id. en media pasta.

ELIA, novela original española, moral é interesante á 4 rs. en rústica, y á 5 id. en media pasta.

POESIAS FANTASTICAS

EN MALLORQUIN,

POR DON TOMAS AGUILÓ.

Conocidos son de nuestros lectores y de los aficionados á la amena literatura los tres tomos de poesías castellanas que ha publicado este jóven compatriota nuestro. Esto nos dispensa de hacer su elogio. A nuestro juicio en estas producciones se distingue no solo el estro del poeta, sino tambien los dotes del hablista castizo y del correcto escritor. El cuaderno que ahora damos á luz contiene algunas poesías sueltas que, si bien de índole diferente, y escritas en un dialecto, cuyas condiciones no son las mismas que las de la rica y pomposa lengua castellana, no desdichan de la pluma del cantor de *Mallorca poética*, del autor de la delicada y hermosa leyenda titulada *La Cruz de esmeraldas*.

Véndese este cuaderno en la librería de Guasp, calle de Morey, á 3 rs. vn.

En la misma librería hallanse de venta los tres tomos de las *Rimas varias* de D. Tomas Aguiló, á 10 rs. cada tomo, vendiéndose cada uno por separado; y la coleccion entera á 24 rs. vellon.



FUNCION PARA MAÑANA MARTES.

Se pondrá en escena la linda comedia en cuatro actos, que tantos aplausos merece en todos los teatros del continente, dirigida por el señor Prats, titulada:

UN MATRIMONIO Á LA MODA.

A continuacion se pondrá en escena por primera vez en este teatro, el baile español en un acto, dirigido por el Sr. Gispert, nominado:

LA FERIA DE SEVILLA.

1ª parte. Introduccion por la segunda y tercera parejas y gitanos.

2ª Jaleo por la Sta. Valero y el Sr. Portas.

3ª Manolas y jitanas, por las señoritas Valero, Martinez y Agueda, y los Sres. Portas, Purchet y Alejandro.

4ª Los panaderos, por la señorita Alegría.

5ª Paso á tres, por la señorita Alegría, y los señores Gispert y Portas.

6ª Final por todo el cuerpo de baile.

Dando fin con la linda pieza,

POR NO ESPLICARSE.